

**Aquí el seminario de cultura mexicana.  
Una invitación por los senderos de nuestra cultura.  
María del Carmen Olivares Arriaga  
23 marzo de 1998  
Sendero 68**

Nuestra intención es hacerle pasar un rato de agradable entretenimiento. Mientras se divierte, es posible que afirme sus conocimientos o amplíe su cultura, según el caso. Lo único que tiene que hacer es seguir la ruta y obedecer las instrucciones. ¡Le deseamos un feliz recorrido! Comencemos.

1.- Como contribución al conocimiento geográfico e histórico de Tamaulipas durante la Colonia, se menciona la obra de Fray Vicente Santa María. ¿Sabe usted el nombre de la obra? (*J.E. Zorrilla*)

- Tratado sobre la lengua Huasteca. Vaya al 17
- Relación Histórica de Nuevo Santander. Vaya al 22
- Crónica Descriptiva de la Colonia. Vaya al 30

2.- En verdad lo sentimos mucho. Su intención fue buena, pero este nombre pertenece a otra canción cuyo autor es también tamaulipeco, aunque no es la estamos haciendo referencia en este momento. Le sипlicamos hacer un nuevo intento. ¡Suerte!

3.- ¿Sabe usted a qué cantidad ascendía la población del Nuevo Santander en 1755, es decir, seis años después de que llegó a estas tierras Don José de Escandón y Helguera? (*J.F. Zorrilla*)

- 2,145,000 habitantes. Vaya al 25
- 230,304 habitantes. Vaya al 15
- 12,432 habitantes. Vaya al 11

4.- En realidad, nos da mucha pena tener que decirle que esa no es la razón por la que se pretende mover los restos del General Pedro José Méndez del lugar que ocupan desde hace muchos años. Usted puede ir al 10 y buscar la respuesta correcta. Procure hacerlo a fin de que no nos deje.

5.- Nos damos cien vueltas antes de tenerle que comunicar que su respuesta está equivocada, pero así es, sin embargo, puede dirigirse al 19 y buscar la forma de continuar por el camino que lo llevará a la respuesta. Recuerde que: ¡Ya está muy próxima!

6.- Sí, usted tiene razón este es el nombre del autor de dicha crónica publicada por la UAT. Le hacemos llegar nuestra admiración y un fuerte aplauso por su acierto. ¡Lo esperamos en el 29!



7.- Seguramente usted ha escuchado una bonita canción cuya letra y música se deben a Pepe Walle. ¿Sabe el nombre de esta canción? (S. Vargas)

- Amor Eterno. Vaya al 18
- Ya Pa' Qué. Vaya al 28
- Bola de Cristal. Vaya al 2

8.- Este es, precisamente, el nombre decretado por el Gobierno del Estado a solicitud de los vecinos de Altamira, quienes llevaron a cabo la refundación del puerto. ¡Reciba nuestras felicitaciones! Lo esperamos en el 19.

9.- ¡Perfectamente bien contestado! Es para nosotros una gran satisfacción hacerle llegar nuestras felicitaciones por su correcta respuesta. Este es un dato que restaura la historia, pero que pocas personas lo recuerdan. Le invitamos a seguir adelante. Lo esperamos en el 24.

10.- Uno de los más interesantes y majestuosos monumentos de la capital del estado es definitivamente el erigido en memoria de nuestro héroe tamaulipeco General Pedro José Méndez, de nuestra nacionalidad, además ahí descansan sus restos mortales. ¿Sabe por qué se pretende quitarlo del lugar en dónde está?

- Para llevarlo a la Rotonda de México. Vaya al 20
- Para colocarlo en el centro de la Plaza Hidalgo. Vaya al 4
- Porque obstaculiza el tránsito de alta velocidad. Vaya al 13

11.- ¡Tiene usted toda la razón! Los documentos históricos señalan que esa era la cantidad de habitantes que poblaban a Tamaulipas. ¡Felicitaciones por su acierto! Siga adelante, le esperamos en el 7.

12.- Sinceramente sentimos mucho decepcionarlo, pero su respuesta no es correcta. Lo importante es que no desista y decida continuar con este recorrido. Si es así vaya al 19 y busque la respuesta que lo llevará nuevamente al camino del éxito de donde no debió haber salido.

13.- Increíble, pero ésta es, aparentemente la razón por la que se mueve a quienes desean que tan bello monumento desaparezca de la calzada Francisco I. Madero conocido también como el 17, cruce con la avenida Alberto Carrera Torres. Parece que tiene mucha prisa por correr por las calles y atropellar gentes. ¡Lo esperamos en el 16!

14.- El nombre de este militar, que hizo su carrera en cuerpos del estado de Tamaulipas, es Juan Nepomuceno Cortina. ¡Mil gracias por su amable compañía a lo largo de este pasatiempo! Que a la vez quiere tener en usted vivo el deseo algo sobre nuestra cultura tamaulipecana. Le deseamos una semana llena de bonitas sorpresas. ¡Hasta luego! El camino directo es: 1-22 → 3-11 → 7-28 → 10-13 → 16-8 → 19-9 → 24-6 → 29-14 → FIN



15.- Pensamos que usted seguramente no tiene idea de las condiciones que imperaban hace 250 años en este bello Estado, la cantidad que usted eligió es la representativa de la población actual de Ciudad Victoria. Por tanto, le pedimos que vaya al 3 y trate de encontrar el camino correcto.

16.- Por solicitud de los vecinos de Altamira, el 12 de abril de 1823, el Gobierno del Estado decreto la refundación del puerto de Tampico con un determinado nombre. ¿Sabe usted cuál fue?

- |                        |             |
|------------------------|-------------|
| -Tampico.              | Vaya al 26. |
| -Santa Ana de Tampico. | Vaya al 8   |
| -Tampico de Olmos.     | Vaya al 21  |

17.- Apenas iniciamos el recorrido y ya usted se ha desorientado, lo que sucede es que se ha de haber detraído, lo cierto es que estamos hablando de una obra sobre conocimientos geográficos e históricos y usted señala una sobre lengua huasteca. Le rogamos remitirse al 1 y volver a intentar. ¡Ánimo !

18.- Sinceramente lo sentimos pues esta canción es de Juan Gabriel. Pero no se desanime, puede ir al 7 y buscar la respuesta correcta, sí usted se propone tenga la seguridad de que puede llegar a la meta. Por favor arriésguese.

19.- Madame Lamar, personaje que llegó a Soto la Marina, en la embarcación donde venía el general Francisco Xavier Mina en 1817, llegó acompañada por una niña negra que traía como esclava. ¿Sabe usted el nombre de esta niña? (A. Peña P.).

- |             |            |
|-------------|------------|
| -Atanasia.  | Vaya al 9  |
| -Anastasia. | Vaya al 5  |
| -Ana María. | Vaya al 12 |

20.- Lo sentimos mucho, pero se equivocó no es éste el motivo que mueve a las autoridades, en su afán de o cambiar dicho monumento. Le sugerimos ir al 10 y buscar la forma de reintegrarse al camino del éxito, que lo conducirá a la meta.

21.- Ciento que fray Andrés de Olmos anduvo por esos lares allá por el siglo XVI. pero los vecinos de Altamira no se acordaron de él cuando llevaron al cabo la refundación de este Puerto. Si usted quiere continuar con nosotros en este recorrido por los senderos de nuestra cultura necesita ir al 16 y buscar ahí la respuesta correcta. Procure hacerlo pues ya casi llega a la meta.

22.- Exactamente, éste, es el nombre de la obra escrita por este estudioso fraile sobre la historia y geografía del Nuevo Santander. Reciba nuestra admiración por sus conocimientos y lo felicitamos por su amor al terreno. Vaya al 3.

23.- Lo sentimos mucho, pero usted extravió el camino, se perdió en el tiempo. Don Graciano no es del siglo XVIII. Si quiere haga un esfuerzo y vuelva al 24, ya casi llega a la meta.



24.- La Universidad Autónoma de Tamaulipas, editó una pintoresca crónica del Nuevo Santander donde se desgrana la sátira en "seguidillas" y "ensaladillas" que revelan la lucha contra los indígenas la vida de la tropa miliciana, etc. ¿Sabe usted el nombre de este profesor y soldado autor de esta crónica?

- |                             |             |
|-----------------------------|-------------|
| -José Hermenegildo Sánchez. | Vaya al 6   |
| -Fray Vicente Santa María.  | Vaya al 27. |
| -Profr Graciano Sánchez.    | Vaya al 23. |

25. - Aun cuando usted no lo crea, esta cantidad de habitantes es la que según el nuevo censo puebla el Estado. pero a una distancia de 250 años, la cantidad se ha elevado de manera increíble, por tanto, le sugerimos ir al 3 y hacer un nuevo intento pues en esta ocasión no acertó

26. - Lo sentimos mucho, pero es éste el nombre que solicitaron los vecinos de Altamira cuando en 1823 ellos llevaron al cabo la refundación de ese Puerto. Si desea continuar con nosotros, debe ir al 16 y buscar ahí la respuesta correcta. ¡Suerte!

27.- Seguramente usted se distrajo y por eso dio esta respuesta, pero no es la correcta. Él fue autor de una importante obra que relata asuntos trascendentales de esa época, pero no es a la que estamos haciendo referencia. Vaya al 24 y busque el camino correcto No deje de hacerlo pues ya casi está a un paso de la meta.

28.- Pues sí. usted tiene toda la razón, esta canción se debe a la inspiración del jaumavense. Le rogamos recibir nuestro aplauso por su acierto y no se deje, siga adelante con nosotros en este recorrido por los senderos de nuestra cultura. Le esperamos en el 10

29.- Por fin, después de mil supuestos llegamos al final de nuestra ruta cultural número 68 Consideramos que usted tuvo que salvar muchos recodos y dar algunos brincos, pero la realidad es que ya estamos a un paso de la meta. Sólo nos falta una última pregunta: ¿Sabe usted el nombre del militar nacido en Camargo en 1824? Defensor de la patria de 1844 a 1851, combatiendo contra los invasores norteamericanos en la caballería, en Resaca de Palma y en la Angostura. Exploradores de la Frontera y en la Brigada Tamaulipas. Obtuvo el grado de general en 1870. En la intervención estuvo en la batalla del 5 de mayo, en la de San Lorenzo, en el sitio de Puebla; más tarde combatió en el norte, en el sitio de Matamoros y volvió al centro para combatir en los sitios de Querétaro y México. Limpió de mercenarios la zona de Matamoros; participó en la rebelión de Tuxtepec y en 1887 fue procesado y murió en 1894. (A Peña Peña). La respuesta está en el 14

30.- Esta obra fue escrita mucho tiempo después pero no por un fraile sino por un brigadier. En verdad lo sentimos, pero como comprenderá su respuesta no es la correcta. Le invitamos a ir al 1 y hacer un esfuerzo por encontrar el camino que lo conducirá a la meta.

